

Madrid, un mes. 1,50 pesetas.
 Provincias, trimestre. 5
 Extranjero, año. 40
 Clases é individuos de tropa. UNA peseta.

Cuarto plana. 0,25 ptas. línea.
 Tercera ídem. 1
 Segunda ídem. 1,50
 Artículos, proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales



EL EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

Imprenta de Ejército y Armada

Redacción y Administración
 Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.
 APARTADO NÚM. 436

M. de Velasco y C. Pizarro, 15. MADRID



ESTUDIOS ANTROPOLÓGICOS

El tipo del criminal nato en la política.

Diga lo que quiera el misonemismo, la ramplonería y el eclecticismo, el tipo del criminal nato que Lombroso trazara de mano maestra en *L'Uomo delinquente*, existe, es real, positivo, claro, tangible, en el mundo obscuro, torpe y corrompido de la política.

Todo renegado político, todo transfuga lleva en sí perfectamente acusado y delineado el tipo del criminal nato.

Todo político que hace traición al progreso, que primero es el ardiente defensor (falso defensor) del progreso, y después se torna regresivo, es el tipo del criminal nato lombrosiano.

Todo político que reniega del progreso que le encumbra, que le dió una personalidad de que antes carecía, y una notoriedad hiperbólica, más elevada de lo que merecía, y después, por ambición, por sed de mando, por afán de lucro, por vanidad, por recrearse, tratando a los hombres cual si fueran esclavos, los encarcela, los destierra, los fusila, persigue las ideas que él predicara, plotea la falsa elocuencia folletinesca de ayer, amordaza la Prensa, clausura círculos, suspende garantías, manata la libertad, es el tipo del criminal nato muy acusado, muy claro, perfectamente acusado y claro, que el gran Lombroso nos trazara de modo genial en *L'Uomo delinquente*.

No es criminal nato el político que de la reacción evoluciona hacia el progreso, que de la orgía del presupuesto pasa a la época de las vacas flacas de la oposición, que abandonando doctrinas regresivas, defensas de poderosos, de plutocracias corrompidas, de regimenes impopulares, pasa a defender a los humildes, a los que nada tienen que dar, ingresa en las filas de los defensores de la luz, de la moral, del buen gobierno, del gobierno del pueblo, que es el más racional de todos los gobiernos.

Este tipo, que desciende de la reacción a la libertad, no pertenece al tipo del criminal nato. Pero habremos de reconocer que este tipo es rarísimo, no se manifiesta casi nunca.

El tipo vulgar, el tipo del político renegado, del político que encarcela, amordaza, destierra, asesina a sus correligionarios de ayer y escupe sobre las ideas de las cuales ha sido paladín esforzado de la víspera; el tipo del criminal nato, ese es el corriente, ese es el tipo que abunda en la política española, en esta época decadente y miserable, en la cual medra la adulación, sube la mentira, se encumbra la necesidad, prosperan la adaptación, la baja y la cobardía, y no se quieren estaturas, sino pigmeos é intrigantes y felones, y no se quieren hombres rectos, sino tortuosos, malvados, insidiosos, que se pliegan a todas las locuras y a todas las ignominias y retrogradaciones; y en esta época decadente, ruin, transitoria, es donde más abundan los tipos del criminal nato é incorregible.

Nuestra política es el campo más abonado, más fértil, es el medio social

más pervertido para producir el tipo del criminal nato.

De todos modos, en todos los países, y quede esto sentado como doctrina científica, el renegado es un criminal, disfraza como quiera su crimen. Y el renegado que alcanza las cumbres del Poder y desde ellas asesina a sus correligionarios, los persigue, los encarcela, los destierra, y asesina a la libertad y al derecho, ese es un tipo claro, incorregible de criminal nato, de delincuente nato, y repetirá siempre que pueda los crímenes, las maldades.

Caido, desecado, llorará y gemirá como mujerzuela, como impúdica ramera, y mentirá y se arrastrará mil veces, cien mil veces a los pies de las muchedumbres para volver a subir, y desde lo alto a traicionarias y a encarcelarlas y a asesinarlas, y a manatar las libertades y a suprimirlas, porque lleva dentro de sí al criminal nato é incorregible, al delincuente nato é incorregible. al vil, al cobarde, al miserable, al bandido, al asesino, al insensible que repetirá siempre que pueda, siempre que le sea posible, sus crímenes.

¿No es cosa sabida que los criminales son insensibles y no sienten el pinchazo del estesiómetro?

Los criminales natos é incorregibles sólo gozan con sus crímenes, sólo sus crímenes los recrean, y el criminal nato de la política goza más, mucho más que ninguno de los criminales, porque sus crímenes quedan impunes, porque sus crímenes los proclama como virtudes, porque sus crímenes los disfraza con la legalidad, porque sus crímenes no hace sino dictarlos, le basta con eso, con ordenarlos.

Datos elocuentes

Según las últimas noticias de Melilla, en el último combate del Kert tomaron parte:

Ocho ó diez mil soldados españoles con 28 piezas de artillería y ametralladoras y unos cinco mil moros, los cuales, como es sabido, carecen de artillería y de ametralladoras.

Nuestras bajas fueron 250 entre muertos y heridos.

Las de los moros, según las referencias oficiales, fueron unas mil.

Prueban estos datos ó difícil de estas operaciones y la necesidad de llevar a Melilla 60.000 hombres, como venimos pidiendo, á fin de que, sin desatender los servicios de la plaza y de las posturas, puedan tomar parte en las operaciones activas el efectivo de tropas conveniente para dominar por completo la situación é impedir que el enemigo pueda rehacerse.

Con esos 60.000 hombres hubiéramos podido establecernos en la otra orilla del Kert, y conservar las posiciones convenientes que de antemano pudieran ser elegidas por un competente reconocimiento por medio del servicio de aerostación.

Además, con fuerzas suficientes, que repetimos no han de ser menos de 60.000 hombres, no se paralizarían las operaciones un solo instante, evitando que el enemigo se

rehega, que su moral se levante, que pidan nuevos contingentes á las cabilas del interior, las cuales, según datos que poseemos, y de que publica algunos el *Heraldo de Madrid* de anoche, tomados del explorador Delbrel, pueden poner en armas de 50 á 60.000 infantes y 1.500 caballos.

¿Se convence el país, el Gobierno y nuestros colegas de la Prensa de que lo que venimos pidiendo es lo que debe hacerse, ya que nos hemos metido en ese avispero?

Clodoaldo Piñal.

“El Imparcial,”

Anoche corría el rumor, que nosotros no creamos, de que se han dado de baja seis mil suscriptores de este periódico por hallarse aquejados de la política pastelería que sigue y de sus histrionismos.

Su director nominal, el pobre D. Luis López, al comunicarle la noticia la Caja, cayó como herido del rayo, hasta el punto de que hubo necesidad de inyectarle una gran dosis de morfina.

Tiene 69 picaduras en los brazos, producidos por la jeringuilla de Pravaz, y su estado es muy grave.

Hacemos votos fervientes por su salud, y ponemos á su disposición 20 litros del precioso medicamento.

Al mismo tiempo damos las más expresas gracias al periódico *Trust* y de los *Casset* por habernos delatado á la ley de Jurisdicciones. Está en su papel, y Dios mediante, ya le iremos pagando el favor y el ingreso poquito á poco y con un interés crecido.

Carta abierta

Al excelentísimo señor director general de la Guardia civil.

Muy honorable general: Si examinamos como son las cosas, y qué relación tienen con las costumbres, bien pronto comprenderemos que aquéllas é éstas se componen íntimamente.

Cuando las tropas napoleónicas pisaban victoriosas los ámbitos de la tierra civilizada, oliendo sus frentes de laureles; cuando la forma de ser de los pueblos requería gran aparato fantástico; cuando las masas humanas se impresionaban tanto con la forma externa como con el fondo de los sucesos, tuvieron razón de ser la casaca, el morrión, el tricorneo, el calzón blanco y esas polainas altas hasta medio muslo que imposibilitan todo movimiento de rodilla y pierna, y toda acción rápida, militar clásica por excelencia en los tiempos modernos.

¿Qué razón ó qué necesidad reclama en la actualidad la persistencia en aquellos anacronismos? ¿Es hoy traje guerrero el que usan los subordinados de su digno mand?

Hubo una época en que el tricorneo tenía su explicación.

Las prendas, más que las armas, imponían al criminal. La autoridad se imponía y se hacía respetar, tanto por el aparato externo de que se rodeaba, como por el empleo de la fuerza; pero hoy...

¡Ah, ilustra general! ¡Oy todo se ha modificado.

El eximio creador del benemérito Instituto que V. E. tan dignamente dirige, cambiaría de raíz (si viviera) todas las formas exteriores del mismo y muchas interiores. Aquello fué hecho para mediados del siglo xix.

El tricorneo fué creado por Napoleón el Grande. La gendarmería francesa lo copió del genio de la guerra, y estuvo en uso hasta que el alcance de las armas, la rapidez del fuego de los fusiles de repetición, y los gustos

y las comodidades modernas demostraron que para tal prenda había pasado su época, por antieconómica y nada adecuada al servicio de armas y de campaña.

Resolviéndose por el alto mando francés que para todo servicio de guerra (el que presta la Guardia civil siempre es de guerra) se sustituyera aquél cubrecazas por otro más útil y práctico: la teresiana especial que aún hoy *gasta* la gendarmería.

El tricorneo (mejor dicho, bicorneo, porque sólo tiene dos picos pronunciados) pesa más de un kilogramo (que *no es una tontería*); no resguarda la vista (que debe tener tan expedita la Guardia civil) de los rayos solares ni de la lluvia, si no es á expensas de una visera de quita y pon, que parece invención de nigrománticos y tortura del hueso frontal, en el que se incrusta con verdadera crueldad.

El agua que cae de las nubes forma dos pequeños depósitos en los tejadillos que defienden las orejas, no sé de qué peligro, y que á cada movimiento arreja el precioso líquido sobre la cara de quien lo lleva.

En verano la tortura es todavía mayor. Recalentado, sudoroso y congestionado el cuero cabelludo, activa la circulación en el cerebro, y descubierta el occipital para recibir en el mismo toda la energía de los rayos químicos y caloríficos del *astro rey*, causa verdadero asombro como esos brillantes y modestos soldados de la Guardia civil no sucumben al peso del *aparato protector* y al de tanto fuego acumulado sobre su cabeza.

Sin darme cuenta, acabo de hacer la crítica del tricorneo, y puesto en camino, pienso recorrer una á una todas las prendas del vestuario de la gendarmería española, así como su equipo y menaje.

¿Es que por respetar la tradición se va á conservar indefinidamente una prenda tan antieconómica, incómoda y contraia á los gustos de la época?

No quiero hacer más extensa esta carta. Quedan cinco ó seis en mi cartera; á todas las daré forma, y entretanto reciba la consideración que le profesa su servidor afectísimo

Francisco González Gómez.

Las operaciones sobre el Kert

En vista de los rigores inusitados con que se ejerce la censura para este periódico, permitimos por ahora los comentarios que nos sugiere la última operación efectuada en Melilla, y el resultado práctico de ella.

Deseamos, no obstante, que nuestros lectores sepan cuál es nuestra opinión acerca de esa operación militar, y con ese objeto reproducimos los siguientes párrafos del editorial de *El Correo Español* de anoche, que coincide con nuestro pensamiento y con los juicios que exponíamos en un artículo tachado por la censura.

Dice el estimado colega: «¿Fue operación preliminar de otras más importantes y decisivas? ¿Fue simplemente un reconocimiento sobre el campo enemigo, no sólo para conocer las posiciones que éste ocupaba, sino también el número de combatientes con que cuenta la harka al otro lado del Kert? ¿Se hizo para castigar al enemigo y quebrantarle, á fin de imposibilitar su acción guerrera en ofensivos ataques á nuestros campamentos?»

En el primer caso, no debieron nuestras tropas abandonar las posiciones conquistadas al otro lado del Kert, sino conservarlas para que sirvieran de base á las sucesivas operaciones. Que el abandono de posiciones, gloriosas y sangrientamente conquistadas, es en el Rif un grave error, como se ha demostrado

constantemente en nuestras luchas con los rifeños.

El segundo caso, el de simple reconocimiento sobre el campo enemigo, no es admisible, teniendo en cuenta que sin necesidad de ese reconocimiento, que tanta sangre nos ha costado, el capitán general de Melilla, por confidencias exactas, y por tanto el ministro de la Guerra y el Gobierno conocían con relativa certeza las posiciones que ocupaban los moros al otro lado del Kert y el número de combatientes con que aproximadamente contaba la harka.

Y si la operación se hizo para castigar duramente al enemigo, para dispersarlo y obligarle á someterse á nuestra obediencia, como manifestó ayer el señor presidente del Consejo de ministros, fuerza será reconocer, por doloroso y triste que sea, que por esta vez no se ha conseguido tal beneficioso resultado. La harka quedó después del combate muy entera, como lo prueba el arrojó con que persiguió á la columna del general Orozco en su retirada y el ataque que realizó durante toda la noche del 7 al 8 á las posiciones defendidas por la columna del coronel Primo de Rivera, columna que en la mañana del 8 tuvo necesidad de ser protegida por tropas de refresco para que sin riesgo pudiera abandonar las alturas conquistadas y replegarse sobre el campamento de Imarufen.

De todo lo cual resulta que la operación del día 7, en ninguno de los casos anteriores, ha llenado finalidad satisfactoria. Nos ha costado mucha sangre, cerca de trescientos hombres fuera de combate, sin resultados positivos.

No hay, pues, motivo, por lo tanto, para echar las músicas á la calle en señal de júbilo y de victoria. Todos nuestros placeres y felicitaciones más entusiastas para los heroicos jefes, oficiales y soldados que tomaron parte en el combate y que tan alto supieron poner el honor de las armas españolas.»

Tropas á Larache

Cádiz, 11.

Anoche zarparon de este puerto con rumbo á Larache el transporte «Almirante Lobo» y el «Terror». Conduce el primero fuerzas de Ingenieros y artillería y material de guerra.

Las tropas fueron despedidas cariñosamente en el muelle por las autoridades y numeroso público.

La Prensa y la censura

En reunión celebrada anoche por los directores de los periódicos que suspendieron su publicación en protesta contra los rigores de la previa censura, acordaron los congregados recobrar su libertad de acción, en vista de la invitación de la Junta municipal de Unión Republicana y del Comité federal para que aquéllos reanudarán su publicación.

Así lo ha hecho esta mañana nuestro querido colega *El País*, cuya visita nos ha sido en extremo grata.

Por la noche, creemos, reanudarán su tirada *El Radical* y *España Libre*.

Celebramos muy de veras que los estimados colegas salgan de su retraimiento, pues en los días que ha durado su ausencia se ha visto palpablemente cuán necesario es su concurso para ilustrar é informar á la opinión serena é imparcialmente.

Ayer fué denunciado nuestro colega *La Tierra*, siendo recogida su tirada por los agentes de la autoridad.

Sentimos el percance.

PÓLVORAS SIN HUMO

Para los maestros y obreros artificieros de las dependencias de Artillería.

II

Declamos en nuestro artículo anterior que hay que procurar tratar con gran cuidado los explosivos en nuestras operaciones, no descuidando en ningún momento los consejos y prácticas que en nuestra Escuela Central de Pirotecnia nos enseñaron distinguidos profesores.

Ocho son las voladuras que en lo que va de año ha habido en talleres de Pirotecnia propiedad de la industria particular, y tenemos la convicción que la mayoría de ellas son debidas á familiarizarse con las sustancias que manejan, unido al poco ó ningún estudio de las propiedades explosivas de los cuerpos que emplean, puesto que la mayor parte de esos talleres los dirigen sujetos cuyos cargos los han obtenido por herencia ó por afición.

Los pólvoras sin humo debemos de guardarlas en el taller en la menor cantidad posible, puesto que en el desgraciado caso de incendio ó explosión desarrollan una gran cantidad de gases.

Para tener una idea de su fuerza destructora, basta saber que en 1,212 kilogramos de pólvora de nitrocelulosa pura, que es su peso molecular, se desprenden 932,08 litros de gases, distribuidos en la siguiente forma:

Table with 2 columns: Gas type and volume in liters. Includes Anhidrido carbónico, Oxido de carbono, Vapor de agua, Hidrogeno, and Nitrogeno. Total gases: 932,08.

Este volumen lo ocupan los gases estando á 0 grados de temperatura y 760 milímetros de presión, puesto que á esta presión y temperatura es cuando cada molécula de gas ocupa 22,32 litros de volumen.

De ahí se deduce que las explosiones sean tan violentas, no pudiendo después acercarse en mucho tiempo por la enorme cantidad de gases méfíticos que emponzoñan la atmósfera haciéndola asfixiante.

El gas méfítico (adjetivo formado del nombre griego latino mephitis, que significa mal olor, olor infecto) se produce en cantidad enorme en la combustión de la pólvora sin humo. El óxido de carbono es irrespirable, tóxico ó venenoso, que produce la muerte de por sí. Mezclado con el aire común en la dosis de uno por ciento, constituye una atmósfera casi repentinamente mortal.

Y ya que hablamos de los efectos mortíferos de estos gases corrosivos y venenosos, diremos algo sobre los remedios rápidos que, á falta del médico, se pueden poner en práctica en caso de un accidente, cuyos remedios, tomados del consejo de un célebre doctor, nos pueden algún día ser de verdadera utilidad.

1. Sáquese cuanto antes el asfixiado del lugar infecto, y póngasele al aire libre, ó en un aposento cuyas puertas y ventanas se tendrán abiertas, sin miedo al frío que haga.

2. Se le aflojarán todas las ligaduras, aligerándole de ropa, y hasta se le desnudará por completo, según sea la estación.

3. Bien aligerado de ropa, ó desnudado el paciente, y colocado en un sitio de temperatura moderada, se le sentará en una silla, sillón ó butaca, sosteniéndole la cabeza muy derecha ó vertical. También se le puede acostar boca arriba en una cama, con la cabeza y el pecho muy levantados con objeto de facilitar la respiración. No se meterá de ningún modo el paciente en una cama calentada, á menos que el cuerpo se halle ya muy frío.

4. En seguida se le echarán tazas ó vasos de agua con fuerza por todo el cuerpo y sobre todo á la cara y al pecho. Si hace mucho frío, podrá emplearse agua tibia; y si no, agua fría del tiempo con algunas cucharadas de vinagre. Estas afusiones de agua han de continuarse largo rato, sobre todo en las asfixias producidas por el óxido y ácido carbónico.

5. Se harán frías por todo el cuerpo y sobre todo en la planta de los pies, en la palma de las manos y á lo largo del espinazo, con brochas, cepillos, servilletas ó bayetas mojadas en agua vinagrada ó en agua con un poco de aguardiente alcanforado.

6. Con mucha precaución se probará de estimular las fosas nasales, encendiendo una pajuela bien azufrada ó pasando rápidamente por debajo de la nariz un frasco de álcali volátil, ó un pañuelo que contenga algunas gotas de este líquido irritante.

7. Se continuarán las aspersiones de agua tibia ó fría aun cuando el paciente empieza á dar alguna señal de vida, cuidando de no echarle el agua con tanta fuerza, principalmente á la cara, cuando haga movimientos de inspiración.

8. Si el asfixiado hace esfuerzos para vomitar, se le favorecerá el vómito, estimulándole las fauces con las barbas de una pluma.

9. En cuanto el paciente pueda tragar ó deglutir, se le darán algunos sorbos de agua vinagrada (dos partes de agua y una de vinagre).

10. Restablecida la respiración, se secará

bien al enfermo, se le acostará en una cama moderadamente calentada, y se le dará una lavativa de agua de jabón ó con agua común y dos cucharadas de vinagre.

Estos socorros deben darse lo más pronto posible y continuarse con fe y perseverancia cuatro, cinco, seis horas seguidas, no dándonos por vencidos hasta que la rigidez cadavérica sea completa y universal, y glacial el frío del cuerpo.

Un detalle importante para la buena conservación de la pólvora encerrada en cartuchos de tiro rápido, es el perfecto secado de la vaina interiormente. Cuando antes del recano las limpiamos para ser recargadas, es muy conveniente secarlas perfectamente, lo cual se consigue con el aserrín fino y caliente, cuidando que no queden en su interior restos de ácido, que con el tiempo preparan la pólvora para su descomposición.

Y teniendo en cuenta todos los detalles y con una constante observación, conseguiremos amorrar los accidentes que se van repitiendo en varias naciones con los explosivos modernos.

Hasta ahora sólo nos hemos referido á las cargas de proyección. De las explosivas nos ocuparemos otro día. Las naciones adelantadas van sustituyendo las pólvoras negras por los altos explosivos. La picrinina, trinitro, melinita, lydita, cresilita, cerosita, roburita, belita, nitramita, dinamita y nitroglicerina, son objeto de constantes estudios en varios ejércitos. Contando, pues, con vuestra benevolencia, nos ocuparemos en su día de su composición, propiedades y conservación. Por hoy, sólo nos resta dar las más expresivas gracias al director de EJÉRCITO Y ARMADA por la acogida en las columnas de su importante periódico de mis mal hilvanados renglones, y á vosotros, queridos compañeros, por vuestra atención, en la convicción de que todo mi afán es poder ser útil en algo, tanto á vosotros como al Cuerpo á que tengo la honra de pertenecer.

Pío Parés y Ferré. Maestro de taller artificiero. Cádiz, Octubre de 1911.

El general La Cerda

Ha fallecido en esta corte el general de división de la Escala de reserva D. Manuel de La Cerda y Gómez-Pedroso.

Militar pundonoroso é ilustrado, el Sr. La Cerda dirigió la Academia general militar con un espíritu y un sentido que le captaron las simpatías y el aplauso del Ejército.

Sus merecimientos y servicios le llevaron repetidas veces á la subsecretaría de Guerra y á ocupar un sillón vaticado en el Senado.

Era hombre muy distinguido y bienquisto en sociedad por sus excelentes prendas de carácter.

Su entierro, verificado hoy, ha constituido una sentidísima manifestación de duelo.

Descanse en paz el finado y reciba su distinguida familia la sincera expresión de nuestro pésame.

Los combates del Kert

El ataque nocturno.

Melilla, 10.

Durante el ataque que sufrió en la noche del sábado la columna Tomasset, acampada en Tikermin, á cinco kilómetros del Kert, el teniente Méndez Vigo se enteró de la muerte de su primo carnal D. Frolán Laserna y fué á recogerlo, trayéndoselo á cuestras hasta que recibió un balazo que le hizo caer en tierra con su carga.

Admirase el heroísmo de esta columna, que resistió el empuje de millares de moros en una posición sin parapetos ni defensa alguna, pasando la noche formados en cuadro, resistiendo á punta de cuabillo los brutales empujes de la morisma.

En la posición de Izhafen y en la de Imaruhen no se durmió aquella noche, pendiente todo el mundo de la suerte que correrían los compañeros destacados en Tikermin, hacia donde se oía nutridísimo fuego de fusilería y se veían los fogonazos, dando éstos el aspecto de un volcán á aquella fajá de terreno.

Intentóse durante tres horas comunicar por el heliógrafo, pero los moros lo apagaban á balazos y sólo al amanecer pudo establecerse comunicación.

Al retirarse las tropas en la mañana del domingo no fueron hostilizadas por un solo tiro, lo que demuestra el gran quebranto que debió sufrir la harka.

El soldado de Ciudad Rodrigo Salvador Cuevas, que tenía atravesados ambos muslos, se negó á ser metido en la camilla, pidiendo se utilizara para otro compañero que estuviera más grave.

Rasgos heroicos como éste merecieron entre los bravos defensores de Tikermin.

San Fernando, casi sin oficiales.

Melilla, 10.

La posición más próxima al Kert, que ocupan los batallones del regimiento de San Fer-

nando, es conocida entre los moros con los nombres de Tumist y Ban Yegmate.

La formaban tres lomas, separadas por pequeña distancia; al pie de la más alta habita una especie de baranco, que se estrechaba como un cauce. En él fueron curados los heridos. En la parte Norte está el poblado de Bonnisa, que ocuparon los rebeldes durante la noche.

El primer batallón de San Fernando, que formaba la extrema vanguardia, fué el encargado de sostener la posición. Lo componían las compañías tercera, cuarta, quinta y sexta.

Desde que el combate comenzó pudo apreciarse claramente que las fuerzas que ocupaban la primera loma eran las que sufrían fuego más violento.

El comandante Iglesia trató de relevar dichas fuerzas varias veces.

Los moros cada vez hacían un fuego más fuerte, y durante todo el día no pudo conseguirse este propósito.

El capitán Sánchez Serrano, que mandaba la tercera compañía, resultó herido; el teniente Moretón, herido; el teniente García Busto, herido; el teniente Rosales, ileso.

La cuarta compañía la mandaba el teniente Méndez Vigo, que resultó herido. Iba un solo oficial, Díaz Prieto, que fué costusado.

Las demás secciones las mandaban sargentos.

Uno de ellos, llamado Sánchez, resultó herido.

En la quinta compañía iba el capitán Zabala, herido; el teniente La Serna, que quedó muerto, y Berenguer, ileso.

En la sexta compañía figuraba el teniente Urbina, ileso; Domingo, herido, y Molero, ileso.

Por la tarde, en vista de que el número de oficiales era insuficiente, acudieron para cubrir bajas los tenientes Zamalloa y Cordero y el comandante Iglesias.

A los pocos momentos, Zamalloa é Iglesias cayeron también heridos, este último con un muslo atravesado de un balazo.

La mayoría de los oficiales luchaban revolver en mano, haciendo continuos disparos sobre los moros.

Cuando se recibió la orden de evacuar la loma, los soldados lo hicieron, y entonces la artillería y las ametralladoras funcionaron, bariendo materialmente al enemigo.

El teniente de las ametralladoras, Sr. Peñaela, se quedó sin sirvientes para las piezas, teniendo él que manejar una de ellas.

Los últimos oficiales que quedaron mandando las fuerzas fueron Rosales, Díaz y Noguera.

Los muertos de los moros.

Confidencias de buen origen aseguran que la harka enemiga ha tenido en los combates del sábado más de 400 muertos, entre ellos algunos caudillos importantes de las cabillas recién llegadas de Alhucemas.

También se dice que ha muerto ó que está gravemente herido el caid Amar de M'Talza, el famoso rival del Mizian.

Una excursión del ministro.

Melilla, 10.

El ministro de la Guerra y el general Aldeve marcharon esta tarde, á bordo del «Pelayo», á Chafarinas. El general revisó la pequeña guarnición y felicitó efusivamente al gobernador militar, coronel Anca.

Desde Chafarinas, los expedicionarios se dirigieron en el «General Concha» á Cabo de Agua, donde fueron igualmente recibidos con los honores de ordenanza.

El ministro pasó revista á las fuerzas, inspeccionó todos los servicios, elogió la importancia estratégica de la posición, y después, montado á caballo, recorrió todos los alrededores, llegando hasta las inmediaciones del Muluya.

Los caides y notables de Quebdana acudieron á cumplimentarle y á reiterarle su sincera adhesión á España.

A las seis de la tarde regresaron en el «General Concha» á Chafarinas, y de Chafarinas, en el «Pelayo», á esta plaza.

El ministro viene complacidísimo de su excursión.

PORTUGAL

La sublevación monárquica

Las últimas noticias de Lisboa dicen que en la montaña de Biestello han sido detenidos tres desertores monárquicos, y que otros realistas andan errantes y diseminados por las montañas, careciendo hasta de ropas.

Algunas partidas monárquicas marchan hacia Terros de Lambe, marchando en su persecución un batallón de Cazadores y un escuadrón.

El general Carvalhal, comandante de la división de Villa-Red, dice que está lloviendo torrencialmente y que los aguaceros impiden las operaciones de las tropas republicanas, excelentemente dispuestas para perseguir á los sublevados.

Ha sido descubierta en Oporto el sitio por

donde entraron y huyeron del Palacio de Cristal los conjurados que mayor resistencia opusieron, y cuyo propósito era asaltar el cuartel de Infantería del regimiento núm. 6.

La salida era una gran mina que pertenecía al extinguido convento de Monchique, donde hay ahora una fábrica. Se calcula que pasaron por allí unos 400 hombres.

Se han efectuado algunas prisiones, entre ellas la del conde Sr. Correia Sylva, vicerrector del Seminario.

La Prensa de Lisboa censura al Gobierno español por supuestas complacencias del mismo con los monárquicos portugueses.

**

Un conspicuo monárquico portugués, á su paso por San Sebastián, ha hecho á un periodista las siguientes declaraciones:

«Sé positivamente que la lucha será dura; pero venceremos los monárquicos porque tenemos la simpatía del pueblo. Pelearemos sin dar grandes batallas, en partidas y guerrillas, hasta lograr el triunfo. El golpe definitivo se dará por mar.»

Desde luego, Peiva Couceiro será jefe del Ejército y presidente del Gobierno provisional; pero aún no se sabe quién ocupará el Trono. Los dos pretendientes, D. Manuel y D. Miguel de Braganza, han pactado someterse á la voluntad de los ciudadanos portugueses, que serán quienes, plebiscitariamente, designarán el nuevo Rey.»

**

El gobernador de Orense comunicó ayer al ministro de la Gobernación que desde Verín se había oído un prolongado tirote en territorio portugués.

Sepárese que se tratará de un encuentro entre las tropas republicanas y los sublevados realistas; pero se desconocen los resultados del mismo.

ACTO DE COMPAÑERISMO

Con motivo del ascenso á teniente coronel del comandante D. Fructuoso Aysa, en la tarde de ayer recibió la felicitación personal de sus compañeros los jueces de la Capitanía general y de la oficialidad de las Prisiones Militares, los cuales fueron obsequiados por el señor Aysa con dulces y licores.

Unimos nuestra felicitación á la de que ha sido objeto tan distinguido compañero, al que enviamos nuestra enhorabuena, deseándole continúe en el puesto que tan á satisfacción de la autoridad judicial viene desempeñando.

Italia y Turquía

Los italianos en Tripoli.—Un combate.—La ocupación de Tobruk.

París, 10.

Informes de Berlín confirman que los italianos han empezado á desembarcar fuerzas en Tripoli y aun envían ya destacamentos á los alrededores de la ciudad. Las tropas invasoras se arriesgan hasta puntos adonde no alcanzan los cañones de sus buques; pero tropiezan con la enérgica resistencia de los turcos, que son unos 10.000 sold. dos regulares, más otros 10.000 árabes en armas.

En las cercanías de la población ha habido un encuentro entre una compañía italiana y un destacamento turco. Los italianos fueron rechazados y tuvieron que batirse en retirada. Este ha sido el primer choque en tierra.

Le Temps recibe noticias de este importante suceso. Por cierto que contradicen las anteriores. Según ellas, queriendo los italianos dominar á Tripoli antes de la llegada del Cuerpo expedicionario, tuvieron la noche última un verdadero combate en las avanzadas. La fase más dura se desarrolló cerca de la Fuente Bu Miliana. El fuego de fusil fué, por ambas partes, encarnizado. La escuadra ayudó á los italianos y estuvo cañoneando hasta el amanecer, hora en que los turcos se retiraron con pérdidas.

Gracias á una hábil maniobra del comandante Cagni, los italianos no tuvieron ningún muerto.

Con objeto de asegurar la ocupación militar de Tobruk, ayer desembarcó en este puerto un Cuerpo expedicionario italiano, compuesto de Infantería, Artillería, Ingenieros y Administración Militar.

Tobruk, situado en la parte más oriental de la Cireneica, es un puerto estratégico cuya ocupación facilitará enormemente á Italia la conquista de la Cireneica.

La escuadra de Aubry se ha hecho nuevamente á la mar con rumbo desconocido.

Las gestiones de paz.—Actitud de Turquía.—Predicando la guerra santa.

París, 10.

La Gaceta de Colonia dice que no se podrá examinar la última nota turca hasta saber en qué condiciones habrían de suspenderse las hostilidades. Se puede suponer que Turquía acabará por abandonar á Italia la Tripolitania. Se puede también esperar que Ita-

lia no se mostrará demasiado exigente. La Gaceta desmiente la noticia según la cual Turquía pedirá una indemnización por la pérdida de Tripoli.

La Gaceta de Colonia insinúa el rumor de que Turquía pedirá compensaciones en Persia.

Telegramas de Atenas recibidos en Berlín dicen que las tropas turcas procedentes de Monastir dejaron el tren en la estación de Sarowitch y marcharon hacia la frontera griega.

De Salónica comunican que, por iniciativa del Comité de Unión y Progreso, vienen celebrándose mítines nocturnos en los cuales se excita á los mahometanos á declarar la guerra santa.

Bombardeo de Derna.

El día 7 intentaron los italianos un desembarco en Derna. Se opuso la guarnición turca y los buques bombardearon la ciudad. Varios edificios quedaron en ruinas. Los turcos tuvieron cuatro muertos y cuatro heridos.

Conflicto franco-alemán

En París.

L'Echo de París dice que el ministro de Negocios extranjeros, M. De Selves, y el presidente del Consejo, M. Caillaux, en la conferencia que ayer celebraron para examinar el texto del telegrama último de M. Cambon, reconstituyeron que hallándose Kiderlen en la más favorable disposición para aceptar las proposiciones nuevamente redactadas el sábado sobre los puntos de vista últimamente puestos en debate por el Gabinete de Berlín, se puede tener la esperanza de que esta mañana reciba un acuerdo completo en la cuestión de Marruecos.

En el Consejo de ministros de hoy el señor De Selves dará cuenta á sus compañeros de estas impresiones optimistas.

El Convenio sobre Marruecos podrá ser firmado bajo reservas, que subsistirán hasta que se llegue á una inteligencia en la cuestión del Congo.

Añade L'Echo que Francia está comprometida á otorgar cesiones territoriales en el Congo á cambio del derecho de intervención de Alemania en Marruecos. Seguramente—dice—Ribot, Clemenceau y Briand, consultados por Caillaux sobre las negociaciones, no han ocultado que ellos las habrían etablado de otra manera.

Ribot, sin embargo, ha convenido en que es ya imposible retirar la promesa hecha á Alemania en nombre del Gobierno republicano.

En Berlín.

Un telegrama de Berlín que publica Le Temps dice que allí se ha declarado oficialmente que está ultimado el Convenio sobre Marruecos, que podrá ser firmado provisionalmente, mientras se llega á un acuerdo sobre el Congo.

El Cuerpo de Sanidad de la Armada

En honor del inspector Sr. Melcior

Con motivo de haberle sido concedida al señor Inspector del Cuerpo de Sanidad de la Armada, D. Carlos Melcior, la gran cruz del Mérito Naval, el personal del Cuerpo residente en esta corte le obsequió ayer con un almuerzo, que fué servido en el restaurant Inglés.

Al homenaje, que constituyó una demostración de compañerismo, adhesión y cariño tan sincera como merecida al agasajado, concurrió el señor ministro de Marina, que presidió el acto en unión del Sr. Melcior, teniendo á su derecha al inspector general jefe del Cuerpo, Sr. Fernández Caro, y aquél al también inspector del Cuerpo, Sr. Medina.

Llegada la hora del champagne, el Sr. Fernández Cuesta, comisionado por sus jefes y compañeros, ofreció el banquete al Sr. Melcior, leyendo después la adhesión al acto que se celebraba del personal de Sanidad de los distintos apostaderos, terminando sus palabras con una entusiasta salutación á los compañeros que cumplen su deber en aguas de Marruecos defendiendo la soberanía nacional.

El ilustre doctor D. Angel Fernández Caro, como jefe del Cuerpo, brindó con la elocuencia que le es habitual. Elogió la importancia del acto que se celebraba, avalorado por la espontánea concurrencia al mismo del señor ministro, á quien agradeció muy especialmente la muestra de consideración y cariño que en aquel momento daba el Cuerpo de Sanidad de la Armada asistiendo á aquella reunión.

Enalteció las virtudes profesionales del médico de la Armada. Elogió las especialísimas cualidades que concurren en el inspector Sr. Melcior, sobreponiendo, sobre todas, sus bondades y el altruismo que en él se eleva á la constante práctica de la caridad, que llamó santa, terminando su brillante discurso.

so, que fué muy aplaudido, brindando por la Patria, por el Rey y por las glorias de la Marina española.

El Sr. Melchor pronunció elocuentes frases de sentido gratitud que ahogaban la emoción, siendo aplaudidísimo.

Al levantarse para brindar el señor ministro, resonó una salva de aplausos, pontándose en pie todos los conmensales.

Con la persuasiva elocuencia que caracteriza la palabra del Sr. Pidal, dirigió un ferviente saludo á todo el Cuerpo de Sanidad de la Armada, enalteciendo la importancia del acto realizado. Eligió la instrucción y los méritos de los médicos de Marina, personalizando estos elogios en el ilustre jefe del Cuerpo Sr. Fernández Caro, á quien calificó de gloria nacional.

Consigné, elocuentemente, su amor y sus simpatías al Cuerpo de Sanidad de la Armada, haciendo sinceras promesas para su engrandecimiento, desarrollo y prosperidad. Propuso un telegrama de saludo y recuerdo—que fué aceptado por aclamación—para el médico retirado de la Armada Sr. Erstarbe, y terminó brindando por la Patria, por los Reyes y por todos los Cuerpos de la Armada.

El Sr. Pidal fué extraordinariamente aplaudido.

Saludamos cariñosamente al Sr. Melchor, uniendo nuestra felicitación á las muchas que está recibiendo estos días con motivo de la merecida distinción de que ha sido objeto, y felicitamos también al Cuerpo de Sanidad de la Armada, que de tal manera sabe demostrar su unión y compañerismo.

Firma del Rey

De Gobernación.

Concediendo honores de jefe superior de Administración civil á D. Gabriel Lafite, concejal del Ayuntamiento de San Sebastián.

Aprobando con el carácter de provisional la subasta para la adjudicación del Correo desde la Central á las estaciones de Madrid.

De Estado.

Admitiendo la dimisión presentada por el embajador nuestro en Roma, señor marqués de Valderrazo, y nombrando, para sustituirlo, al actual subsecretario de Estado, Sr. Piña.

Nombrando subsecretario de este departamento á D. Manuel González Honoria.

Concediendo la gran cruz de Carlos III al marqués de Valderrazo.

De Hacienda.

Nombrando consejero del monopolio de cerillas á D. Angel Basconi, ingeniero de minas, por jubilación del señor Kuntz.

Aprobando varios créditos extraordinarios para Guerra y Marina.

Concediendo la venta de los productos de las minas de Almadén á la casa Rostchild.

Diario Oficial

(Del día 11 de Octubre de 1911.— Núm. 226.)

Infantería.

Cruces.—Se permutan dos de plata por otras de primera clase al primer teniente don Teófilo Sanz.

Destinos.—Los capitanes D. Enrique F. de Guevara y D. Pedro Luengo, al batallón de Tarifa y á la reserva de Tarragona respectivamente.

El comandante D. Eduardo López Ochoa y los capitanes D. Antonio Zegri y D. José Abelló, al regimiento de San Fernando.

Los capitanes D. Carlos Groizar, D. Rodrigo Echevarría, D. Miguel del Campo, D. Enrique Fernández, D. Francisco del Rosal y D. Francisco Morquillo, á las órdenes del capitán general de Melilla.

Caballería.

Destinos.— Coronel D. Luis Zabala, de reemplazo.

Tenientes coroneles: D. Eduardo Bosch, á excedente; D. Lorenzo Alonso, ídem; D. Felipe Acuña, al regimiento cazadores de Alfonso XII; D. Daniel Morales, al de Almansa; D. Manuel Palarea, á excedente; D. Ricardo Martín, al regimiento cazadores de Tetuán.

Comandantes: D. Enrique Manera, á excedente; D. Joaquín Cavero, al Censo del ganado caballar y mular de Navarra, como delegado militar; D. Francisco Marzá, al noveno depósito de reserva; D. Fernando Vidal, al octavo; D. Manuel Hidalgo, al segundo; D. Ramón Martínez, á excedente; D. Angel García, al Escuadrón de Escolta Real; don Luis del Río, al quinto depósito de reserva; D. Bonifacio Ledesma, á la Capitánía general de la segunda región; D. Sergio Lucoas, á

regimiento Dragones de Numancia; D. Juan Torrés, á la Junta provincial del Censo del ganado aballar y mular de Alicante; D. Fernando Chaves, al regimiento Cazadores de Talavera; D. Adolfo Perinat, al de Albuera; D. Enrique Román, al tercer depósito de reserva; D. José Marchal, al regimiento Lanceros de Villaviciosa.

Capitanes: D. Luis Lerdo y D. Nicolás Torio, á excedentes; D. Santiago Egea, al 11.º Depósito de reserva; D. Rafael Gómez, D. Angel García, D. Cefarino del Arenal y D. José Góngora, á excedentes; D. José Otondo, al regimiento Cazadores de Alcantara; D. Felipe Salazar, al 13.º Depósito de reserva; D. Manuel Herbella, al regimiento Cazadores de Tetuán; D. Ignacio Tellahech, al de Alfonso XIII; D. José Martín, al 12.º Depósito de reserva; D. José Frutos, al regimiento Cazadores de Castillejos; D. Juan Orozco, al séptimo Depósito de reserva; D. Gonzalo Quieto, al 10.º; D. Vicente Guillén, al noveno; D. José Rubio, al séptimo, y D. José Díez, al regimiento Lanceros de la Reina.

Primeros tenientes: D. Enrique Martínez al regimiento de Cazadores de Almansa; don Pedro Tous, al depósito de ganado de Melilla.

Primer teniente (E. R.) D. Severino Arce, al regimiento de Cazadores de Alfonso XIII. Segundos tenientes: D. Gonzalo de Aguilera, D. Antonio García y D. Antonio Boceta, al regimiento de Husares de Pavia.

Artillería.

Ascensos.—Al empleo inmediato el capitán D. Vicente Alonso y el primer teniente D. Cesáreo Deiros.

La "Gaceta"

Contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Ministerio de la Gobernación.—Real orden dictando reglas para la interpretación del apartado tercero de Real decreto de 3 de Febrero último, que modificó los artículos 76 y 82 de la Instrucción general de Sanidad, para proveer las vacantes de subdelegados que naturalmente vayan produciéndose.

Otra resolviendo consultas sobre reelección de concejales.

Ministerio de Fomento.—Real orden aprobando al contador E. A. tipo magneto-eléctrico, sistema A. E. G. Thomson Houston Ibérica.

Teatros

Cómico.

"El monaguillo de las Descalzas"

El primer estreno de la temporada, según es ya tradicional en este afortunado teatro, ha constituido un éxito completo, ruidoso, de los que colman las aspiraciones de empresarios y autores.

«El monaguillo de las Descalzas», melodrama en dos actos y doce cuadros, tiene todas las de la ley para mantenerse en el cartel toda la temporada y algo más. El asunto de la obra ha sido tomado de una popular novela de Ortega y Frias, sobradamente conocida para que vayamos á dar aquí su argumento.

Baste decir que Loreto y Chicote están casi constantemente en escena que ambos caen derrumbados por un abismo, salvándose milagrosamente; que, ya á punto de ver realizados sus ideales, otra vez son víctimas de la astucia y de la perfidia, y dan con sus cuerpos en una tenebrosa mazmorra, hasta que al fin resplandece su triunfo, y el odioso traidor y su cómplice, la repugnante bruja, pagan bien caras todas sus fechorías, con gran satisfacción del auditorio, que no puede menos de felicitarlos al ver incóclumenes y salvos á Loreto y Chicote.

Ambos populares y queridos artistas tienen ancho campo en «El monaguillo de las Descalzas» para entretenernos y emocionarnos.

En uno de noble dama hizo su presentación una bellísima actriz de elegante figura, á quien el arte reserva positivas victorias; Julia Madero. Declama con sorprendente aplomo, matiza las relaciones con suaves y aristocráticos movimientos, y su voz pastosa y dulce la permite difíciles inflexiones, sin que el público pierda ni una sola palabra del recitado.

Matilde Franco, Rafaela Castellanos y Lola Borda, muy seguras en sus papeles, á los que dieron el adecuado colorido, y superior de veras en su papel de traidor Jaime Ripoll, que con su arte exquisito sabe echar sobre su figura la simpatía de la gente, como en «La moza de mulas», ó hacer que converjan sobre su cabeza los rayos de la indignación popular, como en «El monaguillo de las Descalzas».

Todos fueron muy aplaudidos, pero especialmente Loreto y Chicote, que realizaron una labor admirable, digna de su fama y del cariño con que el público madrileño los distingue.

«El monaguillo de las Descalzas», que ha

de llevar mucho público al teatro Cómico, ha sido exornado con todo aparato y carácter y puesto en escena con el inteligente cuidado que Chicote demuestra siempre en estos momentos.

Muy apropiado el decorado de Martínez Gari, y los trajes de corte, de Vila, tan ricos como característicos.

Noviciado.

Decididamente, la simpática Empresa de este elegante y popular teatro debe poseer al guna misteriosa mascota; antes con «El roder», luego con «Machaquito», etc. y ahora con «El sol de la Rioja», han acertado, como acertaron siempre en cuantas obras anuncian las tabillas de ensayos. ¡Sería curioso conocer el amuleto salvador!... Lo cierto es que su esmerado y culto criterio facilita á la obra de la cultura popular ocasiones valiosísimas por medio de su teatro estrenando obras que, como «El sol de la Rioja», recrea el espíritu, refresca conceptos y nos conduce, por la vía recta de la legalidad, al fin moral, que debe ser la característica del teatro.

Hay en «El sol de la Rioja», zarzuela dramática estrenada anoche con lisonjero éxito, cuanto puede interesar y emocionar al espectador; D. A. García Espinosa la ha colocado un léxico comprensible y bien hablado, si, pero de pura cepa riojana, imponiéndola situaciones perfectamente lógicas y trazando, en fin, las figuras con pulso firme; un poco más de brevedad que diera en la exposición, y queda una obra fina, interesante y agradable.

El Sr. Remo ha compuesto su parte musical, adaptada de modo concluyente; el baile y la jota, como mención especial, son números arrancados del ambiente, en los que campea la dulce melodía y la brava cadencia de la que es modelo de cantos regionales; el músico ha triunfado con el libretista.

Las señoritas Rivas, Ramos y señora García, y los señores Codorniu, Agudo, Mas, Salvador é Hidalgo, muy bien; desempeñaron su cometido con sumo acierto, particularmente la señora Irurzun, cuya presentación en escena fué un murmullo de aprobación, mereciendo después su labor muchos aplausos; se caracterizó admirablemente y habló su papel identificándose en absoluto con el personaje; otro acierto, el de la adquisición de esta modesta cuanto valiosa artista.

Nada, que será cuestión de preguntar á tan afortunada Empresa dónde guarda el talismán prodigioso...

Información de Marina

Movimiento de barcos.

Salieron:

De Cádiz, el «Reina Regente».

Del arsenal de El Ferrol, el «Urania» y «Antelo», después de limpiar fondos.

De Almería, el yate austriaco «Ull», que conduce á S. A. el Archiduque de Austria.

De Málaga, el «Alvaro de Bazán».

Del Grac para Melilla, el «Vicente Roda», conduciendo fuerzas de los regimientos de Infantería de Mallorca y Guadalajara.

De Ceuta, los torpederos números 11 y 15, entrando poco después.

De la Carraca, el «Infanta Isabel».

Fondearon:

En Tenerife, el «Río de la Plata».

En Málaga, el «Recalde» y el «Alvaro de Bazán».

En San Carlos, el «Reina Regente».

Fallecimiento.

Ha fallecido en Málaga el capitán de Marina mercante teniente graduado D. Juan Lizoz Vázquez.

Reales órdenes.

Concediendo al inspector de Sanidad de la Armada D. Carlos Melchor la gran cruz del Mérito Naval blanca.

Nombrando ayudante personal del capitán de navío de primera D. José de Barrasa al teniente de navío D. Arsenio Rojí.

Concediendo licencia al alférez de navío D. Fausto Escrigas.

Dando de baja por retiro al comandante de Infantería de Marina D. Luciano Extremera.

Confiriendo destino á los segundos tenientes de Infantería de Marina D. Eduardo Solana, D. José Piñana y D. José Expósito.

Concediendo el pase á la situación de excedente voluntaria al primer médico D. Federico Torrecillas, y nombrando para sustituirle en su destino al de igual empleo don Eustaquio Torrecilla.

Nombrando ayudante interino del distrito marítimo de San Esteban de Pravia al teniente de navío D. Julio Coloma.

Ídem ayudante de Marina de Sada al teniente de navío graduado D. Antonio Rodríguez y Medina.

Disponiendo que los alféreces de navío don Rafael Flores y D. Rodrigo Núñez embarquen en el crucero «Extremadura».

Ídem que los alféreces D. Pedro Ristori y D. Juan Pastor embarquen en la escuadra de instrucción.

Declaraciones de Weyler

El número de L'Echo, de París, llegado ayer á Madrid, atribuye al general Weyler las siguientes declaraciones:

«El capitán general de Cataluña ha significado al Sr. Canalejas que él es ajeno á toda conspiración política que intenté derribarle del Poder; pero que si el Rey juzga necesario llamarle á la cabeza del Gobierno, le tendrá en el acto, porque él es un soldado que obedece y no un político que conspira».

Dice que no puede tolerar que los que invocan á cada instante la libertad y son la vanguardia de las izquierdas antidinásticas formen públicamente planes revolucionarios con ayuda de agitadores que provocan huelgas, excitando á los obreros y les hacen instrumentos elegos de sus planes revolucionarios.

El general añade que él hará respetar siempre el principio de autoridad y no tolerará el menor desorden.

Condema toda política de debilidad ó de benevolencia exagerada y espera que el Gobierno obrará con energía para impedir que se repitan sucesos como los últimos, pues las consecuencias serían mucho más graves.

Su política—dice el general—será siempre que cada uno piense como quiera; pero sabiendo que en saliendo de la esfera de derecho, atrae inmediatamente el castigo.

No cree que haya ahora revolución porque, sin el Ejército, aquélla es una utopía, y el Ejército es el primer sostén del Trono y de la Nación, y es fielmente adicto al Rey Alfonso.

La misión del Gobierno es satisfacer las legítimas aspiraciones del Ejército y de la Armada.

En cuanto á la cuestión internacional dijo el general que ignoraba las orientaciones del actual Gobierno; pero que aplaudía de antemano todo lo que hiciera por la defensa de los derechos de España y el honor de sus armas.

Hizo el elogio de la bravura demostrada por el Ejército español del Rif, y expresó su deseo de que no resulten estériles todos los sacrificios consentidos.»

Por el mundo

La ceguera del caracol.

Las costumbres y la fisiología del caracol han interesado siempre á muchos naturalistas, y entre otras cuestiones relativas al molusco, se ha discutido varias veces la de si es ciego ó si ve.

Ciertos especialistas se inclinaban á creer lo segundo, suponiendo que los ojos del caracol no pueden soportar una luz demasiado viva, aduciendo como argumento el conocido hecho de que este animalito se pasea especialmente de noche, y durante el día busca los lugares de sombra.

Pero M. Yung es de opinión diferente. Después de haber observado 2.400 casos en 176 individuos, opina que la distribución de los caracoles en un recinto donde pueden elegir entre la luz y la sombra es completamente casual. El caracol no huye de la luz ni busca la oscuridad.

Si se le acerca á uno de los ojos á uno ó dos milímetros de distancia un objeto brillante, como, por ejemplo, la cabeza de un alfiler ó un espejito, no se le nota ninguna reacción regular, y lo mismo ocurre cuando después de haber colocado el molusco en la oscuridad se le dirige un haz de rayos solares ó se le acerca una lámpara eléctrica.

El caracol no se da cuenta de los obstáculos colocados en su camino más que tocándolos; cuando parece que los advierte á distancia, sólo le guía el olor, la temperatura ó la agitación del aire ó del suelo.

El caracol no ve, y el autor de este descubrimiento añade que la amputación de los ojos no produce ninguna modificación en su género de vida.

El inventor del velocipédo.

El velocipédo fué inventado á fines del siglo XVIII, según se dice, pero las condiciones que debía ser eran muy á propósito para asegurarle un éxito. No pasaba de ser una pesada máquina de madera que para hacerla andar era preciso poner los pies en el suelo cada cuatro ó cinco metros, y dar dos ó tres pasos á fin de que la máquina recibiese impulso.

Semejante aparato no podía conquistar los favores del público, y así durante largo tiempo no se habló de él; pero en 1849 se concertó una apuesta, de la cual se ocuparon los periódicos, que atrajo nuevamente la atención pública sobre el velocipédo.

Un «sportman» residente en Lacapelle-Biron, pueblecito del departamento de Lot-et-Garonne, apostó que recorrería cincuenta kilómetros en cuatro horas, montado en una máquina fabricada por él. El velocipédo de M. Austruy (este era el nombre del «sportman») tenía las ruedas de madera, y ambas eran de igual diámetro. La transmisión del movimiento se efectuaba del mismo modo que en las máquinas que se usan actualmente.

M. Austruy ganó la apuesta, y su velocípe-

do fué calificado de admirable invento por los periódicos. En la biblioteca de Agen se conserva un documento en que constan las condiciones de la apuesta.

La Rabassada

(BARCELONA)

Atracciones americanas.

Water Chute, Scenical Railway, Alleya Bowling, Cake Walk, Casa Encantada, Palacio de la Princesa, Palacio de la Risa, Paseos y Music-hall.

Entrada: 0,50 pesetas, con derecho á elegir una atracción.

Hotel restaurant.

Abierto día y noche.—Gabinetes particulares.—Cocina de primera.—Chef de Paris.—Servicio á la carta.

Orquesta de taígenes.

Selectos conciertos todos los días, de doce á tres tarde, de cinco á siete, de ocho á doce noche, en la terraza y salón comedor.

Cubiertos desde 5 pesetas.

Medios de comunicación.

Primer. Tranvía directo desde cualquier punto de Barcelona á La Rabassada, por el paseo de Gracia y paseo de la Diputación.

Segundo. Servicio combinado con el Funicular del Tibidabo, donde los automóviles de la Sociedad La Rabassada toman los viajeros para llevarlos hasta sus establecimientos.

Castro particular.—Restaurant de lujo.—Juegos varios.—Castillo de fuegos artificiales, iluminación general de la montaña con luces de bengala.

Pippermint

TÓNICO,

REFRESCANTE,
DIGESTIVO

Y DE SPORT

EL PIPPERMINT está recomendado por los más eminentes médicos como anti-cólico.

GEF Frères Revel (France)

Casa fundada en 1796.

El cartel para hoy

APOLO.—A las 7, La suerte de Isabelita.—A las 9, El patifallo.—A las 10, El alma del pueblo.—A las 11 3/4, Lirio entre espinas.

COMICO.—(Compañía Prado-Chicote) A las 6 1/2 (doble), El monaguillo de las Descalzas (dos actos). A las 10 1/4 (doble), Gente menuda (dos actos).

PRICE.—A las 7, El reloj de arena. A las 9, La alegría de la Huerta.—A las 10, Amor y libertad.—A las 11 1/2, El reloj de arena.

GRAN TEATRO.—A las 6, El género alegre.—A las 7, La tierra del Sol.—A las 10 (doble), La casta Susana.

NOVEDADES.—A las 6, La Tempranica.—A las 7 1/4, Las cantineras.—A las 9, La Patrona del regimiento.—A las 10 1/4, La alegría del abuelo.—A las 11 1/2, La real hembra.

MARTÍN.—A las 6 1/2, Juan sin nombre.—A las 9 1/2, El organista.—A las 10 1/4, Los dos amigos y el oso.—A las 11 1/4, Los dos años.

COLISEO IMPERIAL.—(Concepción Jerónima) 8.—(gran moda).—A las 8 y 1 1/2, secciones de películas.—A las 5 La fuerza bruta.—A las 6 (especial), Amores y amoríos.—A las 9 1/2, Azucena.—A las 10 1/2 (especial), Clara Sol.

LATINA.—A las 4, cinematógrafo.—A las 5, Los corridos.—A las 6, Los tocayos.—A las 7, Más vale maña que fuerza.—A las 8, cinematógrafo.—A las 9, Fresa de Aranjuez.—A las 10 (especial), Juan José (tres actos).

ROYAL KURSAAL.—Espectáculo de (moda), culto y artístico. Gran programa de cinematógrafo y de variedades. 2.000 metros de películas con estrenos á diario. La revista semanal sinematográfica «Pathé-Frères».

A las 11 1/4 (primer miércoles de Gran gala).—Dafnis-Cloe.— Carmen Villar, La Chavala, Les Papillons y otras atracciones.—Éxito creciente del popular cantante excéntrico D. Genaro el feo.

Imprenta de EL PORVENIR,
Martínez de Velasco y Compañía
Pizarro, 15.—MADRID.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑO
 Compañía de seguros reunidos
 CAPITAL SOCIAL
 12.000.000 millones de pesetas efectivas
 Completamente desembolsada
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
 46 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la vida : Seguros contra incendios
 Alcalá, 43.—OFICINAS: Caballero de Gracia, 60.

ESPADA - SABLE
MODELO PUERTO SEGURO
 Reglamentario para los señores Jefes y Oficiales de Caballería
 Pesetas 55.—Pago adelantado.—Franco embalaje y franco de porte
 Unicos mandatarios para la venta:
 Madrid: calle de Alcalá, 14.
 Barcelona: calle de Fernando VI.
 Valencia: calle de Peris y Valero, 1.
EDUARDO SCHILLING, S en Cta.

CLASES PASIVAS Se paga á todos el día primero de cada mes
 Se aceptan postres:
ANTONIO POBLETE
 MADRID HORAS
 CALLE DE GARRANZA, 16, 1.º DCGL. DE DOCE A CUATRO:
 Se abona la mitad del gasto del poder.



El maravilloso reloj automático

Gran Relojeria de Paris
FUENCARRAL, 59.—MADRID
 Apartado de Correo, 354
 La última novedad; sin manilla ninguna, marca las horas y minutos con claridad; máquina fuerte de áncora, precisión.
 Tiene dos aplicaciones fotográficas que se operan con orquillo-medallón que se puede abrir y poner la fotografía que se quiera como recuerdo.
 Caja de acero azulado, semiplano; todas estas combinaciones forman un conjunto artístico tal, que no hay reloj más bonito que éste que presenta el conocido industrial L. THIERRY.
 Aparte de su belleza artística, es de máquina de precisión y seguridad.
 Su precio es de 35 pesetas en seis plazos mensuales. Va por correo certificado, con aumento de 1,50 pesetas por franqueo.
THIERRY.—GRAN RELOJERIA DE PARIS
FUENCARRAL, 59.—MADRID

Profesora á domicilio
 Con título y diploma
 Sabe Español, Francés, Inglés, Italiano, Música y Dibujo.
AVISOS: Alcalá, 104, principal izquierda.

Servicios de la Compañía Trasatlántica
LINEA DE FILIPINAS
 Tercer viaje anual, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Gijón, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, á sea: 4 enero, 2 febrero, 1 y 29 marzo, 26 abril, 24 mayo, 21 junio, 19 julio, 16 agosto, 13 septiembre, 11 octubre, 8 noviembre y 6 diciembre, directamente para Génova, Por-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, á sea: 24 enero, 21 febrero, 21 marzo, 18 abril, 16 mayo, 13 junio, 11 julio, 8 agosto, 5 septiembre, 3 y 31 octubre, 28 noviembre y 26 diciembre, directamente para Singapur, demás escalas intermedias que á la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
LINEA DE NEW-YORK, GUBA MEXICO
 Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con trasbordo en puerto Méjico, así como para Tampico, con trasbordo en Veracruz.
LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA
 Servicio mensual saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabantilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etcétera. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracabo y Coro con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.
LINEA DE BUENOS AIRES
 Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 1 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova. Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.
LINEA DE FERNANDO POO
 Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, y puertos de la Costa occidental de África. Regreso de Fernando Poo el 2 haciendo las escalas de Canarias y de la Península Indias en el viaje de ida. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones marítimas.
Servicios comerciales. La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.
LINEA DE CUBA MEXICO
 Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafrme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.
 Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.
 Esta Compañía efectuará dos expediciones extraordinarias á Cuba desde el Norte de España, una en cada uno de los meses de Octubre y Noviembre próximos, además de las habituales ordinarias oficiales.
 Dichas expediciones extraordinarias serán realizadas por los vapores «Reina María Cristina» y «Alfonso XIII» en la siguiente forma:
OCTUBRE.—Vapor «Reina María Cristina». Salidas: De Bilbao el 9, de Santander el 10, de Gijón el 11 y de Coruña el 12, para Habana, sin extensión á Méjico, y regreso, saliendo el 1.º de Noviembre.
NOVIEMBRE.—Vapor «Alfonso XIII». Salidas en las mismas fechas que en Octubre y con igual itinerario. Solamente variará la salida de Habana, que tendrá lugar el 3 de Noviembre.
 Las expediciones oficiales de Octubre y Noviembre las efectuarán los vapores «Alfonso XIII» y «Reina María Cristina», respectivamente, en la forma de costumbre.

CURACION del DIABETES
 EL VINO PESQUI. Se disminuye el azúcar diabético.
 De fuerza y vigor, calma la sed y impide los accidentes diabéticos, gangrena, antrax, etc.—En venta en todas las farmacias.

CARABAÑA
 AGUAS NATURALES
 No. 60, 10 HO. pr. 237—Has ogr. 0490
 Interesa á todos saber:
 1.º Que no existen otras aguas salinas sulfuradas, sulfatadas, que las de CARABAÑA.
 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.
 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hornos puros ó charcos, productos de erusiones de terrenos salinosos, MAGNÉSICOS Y POTÁSICOS, sales nocivas y altamente perjudiciales al organismo humano.
 4.º Que es el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede tomar gratuitamente el agua al sacor, para toda comprobación necesaria.
 Son Purgantes y Antidotos, por su sulfato de sodio, son Depurativos, por su sulfuro de calcio, y son Anestésicos, Antidarréicos y Antiespasmódicos, por su sulfuro de sodio.—Declarada por la Clínica Médica como reguladora de las funciones digestivas y regeneradora de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.
LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR
 Opinión favorable médica universal, con 50 grandes premios, 18 medallas de oro y 10 diplomas de honor.
 Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colombia, Europa, América, Asia, África y Oceanía.
 Almacén Depósito: Doctor Fourquet, 27
 LOS FARMACIA Y DROGUERIAS
 al Propietario R. J. CHAVARRIL Lealtad, 12
 Apartado de correo 239.—MADRID

TODOS los Sres. Jefes y Oficiales del Ejército
 en general, clases é individuos de tropa de GUARDIA CIVIL y CARABINEROS, antes de proveerse de cuantos artículos necesiten para sí y familias, deben pedir el NUEVO CATALOGO ILUSTRADO de las temporadas de OTOÑO é INVIERNO á la

Casa M. Alvarez Garcillán
 Farmacia, 6, MADRID

que los remite á todos los puntos de la Península é Islas adyacentes; cuenta con grandísimas existencias en los géneros de última novedad y es LA MAS ACREDITADA EN ESPAÑA por su nuevo y único procedimiento de VENTA A PLAZOS, á precios más reducidos que en las tiendas y almacenes, por suministrarlos directamente de las fábricas que representa para la venta al comercio de Madrid y Provincias. Nuestro estudio y servicio en favor del ciudadano personal, hace que todos nuestros clientes se aprovechen la utilidad del comerciante y demás intermediarios que gravan el valor de los géneros.

Por tanto, esta Casa sostiene sus precios al 25 por 100 más barato que en las tiendas y almacenes en toda clase de tejidos, géneros de punto, lencería, ropes interiores y de cama; confecciones, lo mismo en señora que de caballero; trajes de PAISANO y UNIFORME, calzado, etc., etc. Gran surtido en impermeables.
 Escriba usted hoy mismo pidiendo el nuevo catálogo que le remitimos gratis al

Apartado de Correos número 329.—MADRID

GRANDES ALMACENES
“EL SIGLO,”
 Los mayores y más importantes de España
Conde, Puerto y C.ª
 BARCELONA
 Precio fijo
Ventas al contado
 Rambla de los Estudios, 5 y 7
 Calle Xuelá, 10, 12 y 14
 Plaza Buensuceso, 1

ACADEMIA CIVICO MILITAR
PREPARATORIA PARA INGRESO EN LAS Academias Militares
 La más antigua de Madrid.
 Cuenta por cientos los éxitos. Estudio obligatorio vigilado. Profesorado competente. Matrícula, de 6 á 8 de la tarde.
 Director: D. FRANCISCO PÉREZ FERNÁNDEZ (militar retirado).
 Cruz, 23, segundo, Madrid.

MANUFACTURA DE ARMAS DE FUEGO
 DE
T. ARZUBIA (S. en C.)
 Fabricación de escopetas, revólvers y pistolas automáticas ROYAL y VESTA, adaptadas al cartucho BROWING de 7,65 y 6,35
 Especialidad en revólvers SMITH-EXPRESS, calibres 32 y 38, de 10 y 8 tiros, respectivamente, y revólvers VELOSMITH, calibre 6 mm., de 10 y 8 tiros.
 Importación directa de rifles de repetición marcas americanas.
 Especialidad en rifles WINCHESTER, calibre 44, de 12 y 14 tiros.
 Precios y condiciones véanse en nuestros Catálogos, que remitimos á solicitud, contra envío de 0,30 pesetas para franqueo y certificado.
T. ARZUBIA (S. en C.) -- EIBAR